
南區大專校院學生事務工作協調聯絡中心 

『全國大專校院四區學務中心委員聯席會議』 會議記錄 
 

活動時間：108 年 9 月 26 日(週四)至 9 月 27 日(週五) 

活動地點：國立臺東大學知本校區圖書資訊館 

主辦機關：教育部(學生事務及特殊教育司) 

承辦單位：南區大專校院學生事務工作協調聯絡中心(國立成功大學) 

協辦單位：國立臺東大學 

主 持 人：曾校長耀銘(國立臺東大學)、楊科長奕愔(教育部學生事務及特殊教育司學生事務 

          科)、洪召集人敬富(南區學務中心、國立成功大學學務長) 

記    錄：林慧姿、蘇鈴茱(南區學務中心、國立成功大學) 

出席人員：如簽到單 

 

壹、報到-相見歡 & 在地特色午餐（略，詳如活動照片） 

貳、開幕式 & 各區出席委員介紹 

曾校長耀銘(國立臺東大學) 

很高興今天有來自臺灣北、中、南各區大專校院的學務長以及工作夥伴們，來到我們臺東

大學，參加這次的會議，歡迎大家。 

學務工作向來在學校裡是最吃力不討好的工作，不過，本校洪學務長卻絲毫沒有倦勤之

意，且非常有活動力，非常令人感佩。此外，他還領導我們學務處同仁，獲得「教育部 107 年

交通安全訪視」大專組「特優」的殊榮，真心感謝洪學務長與所帶領的學務團隊的投入與努

力。接下來還有更多學務工作，尤其是學生校外實習業務，仍必須仰仗洪學務長及學務處的

同仁們繼續努力。 

今天各位學務先進來到東大，敬請給予本校建議與指教。在此也預祝這次的會議，順利圓

滿。謝謝大家。  

 

洪召集人敬富(南區學生事務工作協調聯絡中心、國立成功大學學生事務長) 

感謝曾校長率領臺東大學學務團隊協辦本次四區學務中心委員聯席會議，在此代表四區

學務中心所有委員們，表達誠摯的謝意。相信在貴校團隊努力下，本次會議一定能圓滿成功，

所有與會人員收穫滿滿。 

 

教育部學特司楊奕愔科長 

曾校長、洪召集人、洪學務長，以及在座的各區學務中心委員們，大家好。 



首先轉達學務及特教司鄭司長由於另有重要公務行程，以致無法親自出席此次會議表達

歉意，鄭司長也預祝本次會議圓滿成功。學務及特教司除了請各位學務長持續關注學生事務

外，近期香港反送中事件在校園內發酵，籲請各位學務長協助妥善因應與處理，以免事件擴

大。 

 

洪學務長煌佳(國立臺東大學) 

歡迎教育部楊科長及四區學務中心委員蒞臨本校指導，如有招待不周之處，請不吝指教。 

 

參、專題講座 

    揮別自我傷害─輔導工作推展的省思與闢徑（詳如研討會手冊 P.4-P.45） 

 主講人：邱兆宏主任(遠東科技大學學務處諮商輔導中心) 

 主持人：蔡文彬學務長(遠東科技大學學生事務處) 

 

提問：林烈利學務長(正修科技大學學生事務處) 

非常感謝邱主任精闢的分享。想請教一個實務的問題，對於輔導制度轉型後，如何經由情

緒量表篩檢出高關懷學生？尤其進修部學生大都成年人，發生自殺事件的學生，都不是高關

懷群的學生。所以想請教的問題是：輔導制度轉型後，對高關懷群學生篩檢，有沒有前後測

比對？ 

回覆：邱兆宏主任(遠東科技大學學務處諮商輔導中心) 

學務長真的是很資深的學務工作人員，馬上問到關鍵的問題。 

由於我們已經不是用篩檢的模式，因此就不會有「如何透過量表來找出需高關懷學生」

的問題存在，也就是直接跳脫了篩檢模式所面臨的困境。以一位遠東自殺身亡學生的案例來

說，當時行政人員來告知該名學生自殺身亡，但卻不知道自殺原因，因為遠東採用普測模式，

我可以調出這位學生歷年的測驗報告，他的測驗報告結果都很普通，沒什麼異樣，比對了一

下歷年的變化，我幽幽地說：若真要講原因，大概可能是學習挫折吧。最後行政人員從家屬

證實，他自殺的原因確實跟學習挫折有關。 

我在校內導師輔導知能研習會就用這個案例的測驗報告來跟老師們探討，所有與會老師

看了這位同學的測驗報告後，都能很從容自若地知道要怎麼跟這個同學進行關心談話。當我

說出這位同學在三年級的時候自殺身亡，老師們都很驚訝。藉此機會，我告訴老師們，輔導

學生不該是用篩檢的思維，只是找出測驗報告結果呈現很多異常的學生來關心，看到這樣滿

天星的測驗報告，這恐怕連心理師都不知道該怎麼談。不過，當我們在這個學生一年級的時

候，看他的測驗報告，相對單純許多，我們都知道可以怎麼跟他互動，也有很多內容可以跟

他聊、切入關心。當在一年級就建立了關懷支持的關係，即便他之後真的爆發出有想要自殺

的這些狀況，就整體來說，他的風險度也會相對比較輕。 



遠東科大會提供學生一年級到三年級的測驗報告給老師來看他的變化。我們常習慣只會

注意 PR 值很高的，但是如果今天我們發現有個學生的 PR 值從 30 到 50，再到 60，我們可會

發現某個指標隨著時間的推移，一直往上提，這就會提醒我們需要關心的著力點了，而這樣

的 PR 值都還在一般範圍內，是一般老師們可以勝任關心的。因此如果看到 PR 值 60 的報告，

覺得狀況還好而放著不關心，等到 PR 值變成 95 的時候才來關心，這時候的介入就會相對棘

手了。 

在遠東科大，我們期待導師去關心每一位學生，提供學生的測驗報告給老師，是希望導

師可以跟每一位導生都去談話、關懷，而並不是只去關懷所謂的需高關懷的學生。而我們所

辦的教師研習，會讓老師們知道如何使用測驗報告。基本上，老師只要跟學生談大約 15 分鐘，

瞭解學生狀況，而學生也會在有事情時知道這位老師是可以傾訴的對象，建立一種可以互動

與信任的關係。人與人之間有關係就沒關係，沒關係常常就會有關係，以上的回應，謝謝。 

 

肆、知識典藏與行動學習亮點空間～很不一樣的圖資館（略，詳如活動照片） 

 主講人：謝明哲館長(國立臺東大學圖書資訊館) 

 主持人：洪煌佳學務長(國立臺東大學學生事務處) 

 

伍、學務議題討論及分享 

 主持人：洪煌佳學務長(國立臺東大學學生事務處) 

分享一：學生宿舍心建與整修案例（詳如研討會手冊 P.46-P.55） 

    主講人：蘇武昌召集人(國立中興大學學務長、中區學務中心召集人) 

    分享二：大數據分析與應用：以正修科大學務工作為例 
（詳如研討會手冊 P.56-P.67） 

    主講人：林烈利學務長(正修科技大學學生事務處) 

 

陸、學務工作與自然友善環境（略，詳如研討會手冊 P.68-P.69 與活動照片） 

     分享人：吳昌祐主任(臺東林區管理處知本工作站) 

     主持人：鄭進嘉秘書(國立臺東大學學生事務處) 

 
柒、學務知能與社區資源鏈結（詳如研討會手冊 P.70-P.80）  

     分享人：洪煌佳學務長(國立臺東大學) 

     主持人：洪召集人敬富(南區學生事務工作協調聯絡中心、國立成功大學學生事務長) 

 

捌、綜合座談及閉幕式--四區學務中心委員經驗與意見交流 

提問：周汎澔學務長(高雄醫學大學) 



    很高興有機會到臺東大學交流參訪，也聽到非常精闢的演講與分享。本校目前即將要拆

除宿舍，投入約九億經費，預計用兩年半整修最新的宿舍，提供約一千個床位。所以今天非

常感謝蘇學務長的分享與所提到的事項，對於本校非常受用，讓我可以回到學校，跟總務

長、校長討論，投入宿舍的經費多少年可以還本。在此，想請教一個問題，也是本校即將要

面臨的：在學生宿舍改建的過程當中，蘇學務長有沒有遇到什麼樣的難題，是否可以提供一

些建議，也謝謝今天精彩與實用的分享。 

 
回覆：蘇武昌召集人(國立中興大學學務長、中區學務中心召集人) 

    最大的難題就是建商，在這裡跟大家分享，在臺中以一坪八萬元的興建費用是很難順利

完成招標的，或者是有可能招徠品質較不優的建商，衍生後續的種種問題。所以，我們寧可

提高一坪的興建單價，讓它落在八萬五左右，是優劣建商都會有興趣參與接案的價位，如此

方能讓學校有更多的評比與篩選的機會，創造雙贏，這是最關鍵的，謝謝。 

 
提問：林烈利學務長(正修科技大學學生事務處) 

    請問有沒有可能原本決定要住學校宿舍，但因有賃居補助而最後改為校外賃居，所產生

的排擠效應？ 

 
回覆：蘇武昌召集人(國立中興大學學務長、中區學務中心召集人) 

    相信是會有這種可能。但就我對學生住宿的瞭解，新生家長一定會希望要學生住校，而

且家長多半要讓孩子住最好的，願意付較高的宿費。所以，策略上把新的宿舍，價錢較貴的

給新生住；另外，對舊生而言，舊生對於學生宿舍，不論是新舊宿舍，他們主要考量因素偏

重在便宜與自由。所以，現在的問題就是說，針對賃居補助 1,500 元，對於要便宜又要自由的

弱勢舊生，是有可能會有很大的動機搬離學生宿舍的。 

 
回覆：洪召集人敬富(南區學生事務工作協調聯絡中心、國立成功大學學生事務長) 

    以成大的例子來說，宿舍的配住率真的不高，成大只有約七千五百個床位，就算弱勢學

生加起來也一千多人而已，但還是不夠。所以我覺得這個補助是好的，然而，本校也是規劃

進行要興建兩棟宿舍，大概需要三到四年的時間，預計投入經費約八億，一千個床位。本校

住服組的同仁曾到交大參訪，該校幾乎是可以滿足學生想要住宿就有床位的情況。賃居補助

是會影響到學生入住學生宿舍的情況，但誠如剛剛蘇學務長所言，以家長立場，還是會希望

新生可以入住學生宿舍。 

 

玖、賦歸，期待下次再會！ 


